

# EL PROGRESO

NÚMERO 421

SAN JOSÉ, SABADO 30 DE MARZO DE 1901.

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central

### DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA

DE

### M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

## A VISO

El señor Jesús González Cotto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

## AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>o</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## ADELINA

### JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

Y

### AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Nota del Sr. Presidente

DE LA

República

OBSEQUIA UNA ESTATUA  
DEL

General J. Rufino Barrios

CONSIDERACIONES QUE HACE A-  
CERCA DE ESTE HÉROE

Del "Diario de Centro América."

Nuestro apreciable colega "El País" de Quezaltenango, en su edición correspondiente al 21 del actual, trae el telegrama que á continuación reproducimos, referente á la estatua que se erigirá en "Tierra Blanca" al General don Justo Rufino Barrios. El digno Jefe del Ejecutivo, Licenciado don Manuel Estrada Cabrera, tributa así un homenaje de admiración y simpatía hácia aquel ilustre Reformador de Guatemala, que dedicó los mejores años de su vida á trabajar por la prosperidad y engrandecimiento de la patria que lo vio nacer.

He aquí el telegrama cuyos hermosos conceptos sabrán apreciar en su justo valor, nuestros lectores:

"Guatemala, 12 de febrero de 1901.

Señor Jefe Político y Comandante de Armas de

Totonicapán.

Como liberal y como entusiasta admirador del caudillo de la gloriosa revolución de 1871, he querido que la está-

tua del Reformador de Guatemala, General Justo Rufino Barrios, se coloque en el mismo sitio donde se libró una de las batallas más decisivas que dirigió en persona aquel ilustre Jefe, para que se mantenga vivo en el corazón del pueblo, el recuerdo de tan distinguido gobernante, á cuyos esfuerzos debe el país su regeneración política y social y los progresos que ha alcanzado en el camino de la civilización y de la cultura modernas.

Como ciudad histórica ha dado pruebas de su amor á la causa de la libertad y del derecho y se ha esforzado por que se mantengan incólumes los principios democráticos implantados por aquella fecunda Revolución, cumpla con especial placer el ofrecimiento de obsequiarle la estatua en bronce de aquel eximio ciudadano, por quien los pueblos todos de la República guardan grata memoria y profunda simpatía.

Ojalá que esa cabecera reciba con gusto los broncees modelados que representan al héroe de 1871 y mártir de la Unión Centro-Americana, para que con la solemnidad del caso se coloque el busto sobre el monumento que la gratitud y el cariño de los hijos de Totonicapán han levantado á su memoria en el histórico lugar de "Tierra Blanca."

Soy de usted muy atento y seguro servidor.

MANUEL ESTRADA C."

PRO PATRIA

(ADOPTADO)

Dos causas han creado la

admirable prosperidad de los Estados Unidos: la unidad del nacionalismo y la perseverancia en los hábitos de orden y de trabajo.—He aquí, reducido á una suprema síntesis, los principios fundamentales á cuyo amparo lograría Cuba formar su gobierno independiente: restablecer los hábitos de orden, recobrar el amor al trabajo, respetar el imperio de la ley, devolver sus fueros á la justicia, mejorar la educación pública, generalizar los beneficios de la instrucción, abrir nuevas fuentes á la producción y nuevas arterias al consumo. Adoptando esos principios podrá progresar, enriquecerse, y conquistar así un puesto honroso en el gran concierto de las naciones civilizadas.

Por poco que acierte adelantarse en esta senda la República cubana tocará al punto las ventajas de tan saludable transformación.

¿Cómo pueden ser perdidos los vivos ejemplos que exhiben los Estados Unidos de América, cuyos progresos políticos y administrativos, agrícolas y mercantiles, marchan á la vanguardia de una gran prosperidad material?

¿Cómo pueden ser perdidos tan vivos ejemplos, tan estimulantes resultados? No es el hombre pues, es uno mismo en todas partes, bajo los fuegos de los trópicos, como entre los hielos eternos de las regiones polares.

El instinto del bienestar predomina siempre sobre todas sus otras preocupaciones.

Condenar á Cuba á una perpetua infancia, equivaldría á negar las leyes mora-

les de la humanidad, las graves enseñanzas de la historia y las tendencias incoercibles, de la civilización.

Plácenos anhelar un porvenir halagüeño para Cuba, porque tenemos fe en la valía de sus hombres públicos, y en el patriotismo cubano. En el diluvio por el cual acaba de pasar la Isla, después de tantas desventuras; en el naufragio de tantas esperanzas, queda en pie, incólume, el instinto salvador de la nacionalidad Cubana. Esa persistencia del sentimiento de raza es el seguro indicio de una concordia y reorganización inevitable, semejante al arco iris de risueña esperanza que aparece en el cielo después de una tormenta, en señal de la promesa divina.

A. E. V.

## NOTICIAS POR CABLE

Buenos Aires, 27.—La cámara de comercio de ésta acaba de publicar un boletín en que anuncia inundaciones y la peste que atacó el ganado y carneros. Ha causado más daño del que se imaginaba. Se calcula que perecieron 14.000.000 de carneros incluyendo casi toda la generación de 1900. La pérdida de lana asciende á 35 millones de kilos. El ganado también sufrió pero en menor grado que los carneros. El señor Curruchaga delegado al Congreso científico latino americano acaba de regresar de Montevideo. Dice que él ni su Gobierno creían que en el Congreso se pensaba discutir la cuestión de arbitraje. Confiesa sin embargo, que el

Congreso había reivindicado el honor de la América con respecto al arbitraje de consiguiente dió su voto en favor.

Se entregaron en Santos ayer 17,160 sacos café, se embarcaron 50,098 y se vendieron 40 mil sacos.

Londres, 27.—El Birwing hom Post que está al corriente de lo que pasa en el mundo político, por ser órgano de Mr. Chasberlain; dice que se ha recibido aviso de San Petersburgo, de que debido á la crítica política de Rusia, el Czar se halla en una condición altamente nerviosa. Teme el resultado de la política adoptada por sus Ministros en extremo oriental; las dificultades con los estudiantes acompañado de las amenazas contra su vida, le ha enervado completamente. Sus Médicos le recomiendan hacer un paseo en su yate, pero no quiso. Aquellos que ocupan altas posesiones en el Gobierno ruso, temen que lo que ha acontecido, sea precursor de peores dificultades más tarde.

Londres, 27.—El Exchange Telegraph, ha recibido de París un telegrama anunciando que se ha descubierto una mina debajo del palacio del Ozar, situado en Tsarkos. Están complicados en el complot varios altos funcionarios. La prensa rusa está prohibida publicar nada referente al asunto. El prefecto de San Petenesburgo ha dado orden se cerrar la casa donde se reunía la sociedad rusa, para mútuo auxilio de autores. Se supone que la sociedad ha estado rozándose en la política. En una circular que acaba de publicar el Ministro

del interior, culpa á la policía por no haber sofocado los desórdenes al principio de la dificultad. Agrega que es el deber de la policía averiguar el lugar donde se ha refugiado para hacer la demostrocción y allí colocar sus fuerzas. Es necesario á todo costo sofocar el desorden. La policía está autorizada á llamar la fuerza militar á su auxilio cada vez que le crea necesaria.

Marsella, 27.—Los armadores rehusan someter al arbitraje las cuestiones que tienen pendientes con los empleados. Hoy publicaron un relato explicando los motivos por su negativa. Se teme la continuación de los motines.

Constantinopla, 27.—De Odesa avisan que se están haciendo extraordinarios preparativos para la guerra. En los astilleros se está trabajando día y noche alistando la flota del Mar Negro para el servicio activo. Cada día llegan militares y marineros. Se cree posible la guerra con el Japón y probablemente con una potencia europea.

La Mansión House estuvo atestada esta tarde de una selecta y numerosa concurrencia que había sido llamada por el Corregidor á fin de discutir mejores medidas que se deben levantar fondos para erigir un monumento á la memoria de la Reina Victoria. Entre los concurrentes se encontraba Balfour, Norfolk, Harcourt y Chamberlain. Se recibieron cartas de Salisbury y Balfour manifestando pesar por no poder asistir. Se recibió otra del Rey acompañada de un cheque por mil libras esterlinas.

Expresa su Magestad que se levantará suficiente dinero para erigir un monumento digno de la Gran Bretaña. Se anunciaron otras suscripciones incluyendo la de la Municipalidad de Londres de 5,250 libras.

Washington, 27.—El Departamento de Estado hoy publicó la nota que este Gobierno envió al Ministro de China el 19 de febrero, advirtiéndole al Gobierno Chino no hacer ningún arreglo privado; relativo á su territorio ó su hacienda pública, sin el conocimiento de las demás potencias.

Washington, 27.—La Gran Bretaña, Alemania y el Japón notificaron á los Estados Unidos, que la celebración del pacto relativo á Manchuria, le librarán de toda obligación que aceptaron el verano pasado, de conservar la integridad del Imperio Chino y que adoptarán las medidas que crean convenientes para la protección de sus intereses.

## ACTUALIDADES

Ha sido nombrada Directora de la Escuela mixta de San Rafael de Desamparados, nuestra apreciable amiga, señorita Esmeralda Gámez. Felicitemos al Ministro por tan acertado nombramiento.

**Injusticia.**—Se ha cometido al dejar cesante al competente maestro normal don Federico Quesada.

Muchos comentarios se hacen con respecto á tal paso, pues se sabe que el señor Quesada es uno de los asiduos defensores de la Administración actual.

No es cierto y nos alegra-

mos mucho, que nuestro amigo, el activo empleado de la Ferrería de Macaya, don Selim Arias se encuentra atacado de escarlatina.

La esposa é hijos de nuestro amigo don Antonio Arguedas se encuentran fuera de peligro. Nos alegramos.

El domingo tendrá lugar el segundo baile del Club Antonieta.

El joven Isidoro (yoyo) Durán se encuentra en nuestra cárcel. Nos complacemos en anunciarlo á sus amigos.

En el Ministerio de Fomento está empleado un individuo que se desvela mucho por despachar los asuntos que se relacionan con Durini y Mendiola Boza.

¿Será socio?

Un guatemalteco que reside en Heredia.

(Comunicada)

Se dice que Mendiola Boza intenta sorprender á los Municipales para quedarse él solo como único amo y señor del alumbrado y de los teléfonos.

Nosotros creemos que los señores Municipales se colocarán, como siempre, en sus puestos. Nada de privilegios.

¡¡Viva la competencia!!

Un salvadoreño.

(Comunicada.)

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en

Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la

PLAZA DE ARTILLERÍA.

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA.